

Hélène Riazuelo

Mail : [hriazuelo@parisnanterre.fr](mailto:hriazuelo@parisnanterre.fr)

A partir d'un stage en institution, les étudiants auront à élaborer une question issue de leur pratique clinique en s'appuyant à la fois sur l'analyse précise de certains aspects de leur pratique et sur l'étude des travaux publiés dans le domaine choisi et notamment dans le champ psychanalytique.

Les relations qu'entretiennent la psyché et le soma questionnent depuis toujours. L'âme et le corps s'opposent-ils radicalement ou forment-ils une unité ? Cette question se pose dans des champs variés comme la philosophie, l'anthropologie, la médecine etc.

Au cours de ce séminaire de recherche, nous nous proposons de mieux comprendre, dans le champ psychanalytique :

- l'articulation somato-psychique dans sa mise en place. Il s'agira de mieux saisir chez le nourrisson les successions transformationnelles dans ce passage du corporel au psychique et ainsi l'émergence et l'étayage corporels de la psyché. Ceci implique une réflexion sur la pulsion (concept limite), sur « les représentants psychiques » et permettra également d'aborder les processus originaires, les processus archaïques.
- Ce sont aussi toute la construction du corps érotique, de la sexualité psychique, du masochisme de vie dont il sera question.
- Ces notions seront nécessaires pour mieux saisir les désorganisations somatiques graves. La clinique de patients atteints de maladies somatiques graves permet aussi de mieux comprendre l'articulation corps-psyché.

Le séminaire traitera par ailleurs des problèmes fondamentaux posés par la recherche en psychopathologie clinique, en psychanalyse. La méthodologie de la recherche sera travaillée.

**Pour postuler à ce séminaire : merci de m'envoyer par mail quelques pages sur votre lieu de stage de M1 et sur les premières questions qui ont pu se poser à vous.**

### Bibliographie :

- Aisenstien M., (2010) Petites marques du corps. *Revue Française de psychosomatique*, 38, 7-16.
- André J., & al. (2013). *Le corps de psyché*. Paris : PUF.
- Anzieu D. (1974), La peau : du plaisir à la pensée, in R. Zazzo, *L'attachement* (140-154). Paris : Delachaux & Niestlé.
- Anzieu D., (1981). *Le corps de l'œuvre*, Paris : nrf, éditions Galimard.
- Anzieu D. (1985), *Le Moi-peau*, Paris, Dunod.
- Anzieu D. (1990), *L'épiderme nomade et la peau psychique*, Paris, Aspygée.
- Boushira, J., & al. (2005). *L'affect*. Paris : PUF (Monographies et débats de psychanalyse)
- Braunschweig, D., Fain, M., (1975). *La nuit, le jour. Essai psychanalytique sur le fonctionnement mental*. Paris : PUF.
- Brette F., & al. (2005). *Le traumatisme psychique. Organisation et désorganisation*. Paris : PUF (Monographies et débats de psychanalyse)
- Coblence F., (2010). La vie d'âme. Psyché est corporelle, n'en sait rien. *Revue Française de psychanalyse*, LXXIV, 5, 1285-1356.
- Cupa D., (2002). La pulsion de cruauté. *Revue française de psychanalyse*, 4 (66), 1073-1089.
- Cupa D., (2010). La complexité psychosomatique dans un service de médecine. In P.-H. Keller, *Le corporel* (119-146). Paris : Dunod.
- Green A., (2002). *La pensée clinique*. Paris : Editions Odile Jacob.
- Marinov V., (2008). *L'archaïque*. Paris : EDK.
- Parat C. (1995). *L'affect partagé*. Paris : PUF.
- Raimbault G., (1982). *La clinique du réel*. Paris : Seuil.
- Riazuelo H., (2010). Les représentations maternelles au cours d'une première et d'une seconde grossesse. *Neuropsychiatrie de l'enfant et de l'adolescent*, 58, 448-455.
- Riazuelo H., Cupa, D., Gourdon, M.-L., Causeret, C., Pirlot, G., (2011). Psychopathologie du patient en insuffisance rénale terminale, *Annales médico-psychologiques*, 169(5), 277-338.
- Riazuelo H. (2012). Un adolescent entre deux machines. Entre hémodialyseur et ordinateur. *Adolescence*, 79, 199-216.
- Chaudoye G., Riazuelo H., (2013). Au-delà de la peau, un regard porté... L'échographie et la pulsion scopique machinique. *Evolution psychiatrique*. 78, 599-613.